

**Commission:** Sommet international de Madrid UE-UA

**Problématique:** “Quelles stratégies bilatérales pour la construction d’un avenir prospère, pacifique et durable?”

**Auteur:** Niger

La République du Niger est une république démocratique semi-présidentielle. Le Niger se situe entre l’Algérie, le Bénin, le Burkina Faso, le Tchad, la Libye, le Nigeria et le Mali, le Niger est un pays sahélo-saharien. Ce pays a adhéré à de nombreuses organisations internationales tel que l’UNESCO, la CEA, l’ONU. Le Niger, partenaire stratégique de longue date de l’UE, se retrouve à un tournant historique après la réalisation d’élections présidentielles ayant permis le premier transfert de pouvoir entre deux présidents démocratiquement élus. Le candidat du parti au pouvoir, Mohamed Bazoum, a été élu à la présidence lors des élections de décembre 2020 et février 2021. Le Niger affiche des indicateurs économiques qui le place parmi les pays les moins avancés (ou PMA), c'est-à-dire les moins développés d'un point de vue économique et social. Son IDH, l'indicateur de développement humain, basé sur les indicateurs de richesse (PIB), de santé (mortalité infantile) et d'éducation (alphabétisation des adultes) est de 0,34. Son dynamisme démographique est l'un des plus fort au monde. Les prochains mois et prochaines années s’annoncent critiques sur le plan de la cohésion politique et sociale du pays, parce qu’il faudra mettre en place des réformes qui permettront au pays de faire face à la crise sécuritaire, humanitaire et aux retombées de la crise sanitaire de COVID-19, et pour soutenir un programme de développement socio-économique transformationnel. L’Europe a un intérêt stratégique dans la stabilité du Niger ; ce pays abrite l’une des principales ressources d’uranium qui est l'une des principales richesses minières du pays et qui fait l'objet d'une attention internationale ce qui rend ce pays particulièrement stratégique.

La stratégie actuelle de coopération entre l’UE et le Niger propose un cadre de coordination de l’engagement actuel et à venir de l’UE dans la région, l’objectif étant de renforcer la sécurité et le développement, ce qui renforcerait aussi la sécurité de l’UE. Cette stratégie suggère une série de mesures spécifiques qui pourraient être prises en utilisant l’ensemble des instruments dont dispose l’UE .

Premièrement sur le plan politique, la sécurité et le développement au Sahel, sont indispensables pour ainsi aider les pays de la région à assurer leur sécurité : la multiplication des menaces transfrontalières dans la région (terrorisme, trafics, crime organisé), pèse sur les forces de sécurité intérieure qui manquent de moyens humains, financiers et matériels, et ont du mal à définir des priorités communes claires. L’Alliance soutient ces Forces de sécurité intérieure (FSI) en répondant aux enjeux de développement. (elle intervient notamment pour assurer la protection de la population) et ainsi pour permettre la croissance de leurs économies et une réduction de la pauvreté; ce développement passe alors par une coopération régionale plus étroite. Cette coopération est actuellement plus faible qu’elle ne devrait l’être et l’UE à un rôle potentiel à jouer en la soutenant; tous les États de la région bénéficieront du renforcement de leurs capacités dans le domaine des actions essentielles des pouvoirs publics; l’UE a donc un rôle important à jouer tant en encourageant le développement économique des populations du Sahel, qu’en les aidant à créer un environnement plus sûr rendant ce développement possible et au sein duquel les intérêts des citoyens européens sont également préservés. Dans ce cadre, le Niger, comme acteur de premier rang du G5 Sahel, joue un rôle important dans les grandes initiatives régionales, européennes et internationales visant à renforcer la paix et le développement.

Aujourd’hui, la lutte contre la pauvreté et pour la croissance économique durable et soutenue constituent essentiellement les impératifs auxquels doivent se confronter tous les Nigériens. Ainsi, les besoins sont toujours importants dans les secteurs de l’éducation, de la santé, de l’accès à l’eau potable, de l’accès à l’énergie, mais aussi dans le domaine des infrastructures de transport et de communication. De ce fait, le Niger n’est pas aujourd’hui dans la trajectoire des pays émergents. Cette situation s’explique notamment par l’insuffisance de la croissance économique, la forte croissance démographique, le niveau bas de beaucoup d’indicateurs, l’insuffisance des infrastructures et des ressources financières..

Face à ces défis sécuritaires et humanitaires, Niamey est depuis 2014 moteur dans l'émergence de solutions régionales. Le Niger s'est engagé dans la Stratégie de Réduction de la Pauvreté (SRP), adoptée en 2002 comme le cadre de référence pour la conduite du développement du pays. Le Niger est confronté régulièrement à des crises alimentaires s'inscrivant dans un contexte de pauvreté chronique. Afin de les prévenir et d'en atténuer les effets, le gouvernement a mis en place, tout comme dans d'autres pays du Sahel, un Dispositif public commun, le Dispositif national de prévention et gestion des crises alimentaires (DNPGCA), réunissant de grands donateurs (l'Union Européenne, la France et le PAM).

Face à une grave crise sécuritaire, malgré les efforts consentis par les États et leurs partenaires internationaux pour stopper la menace que représentent les groupes armés et terroristes, les attaques se poursuivent. Les États ont fait des efforts importants pour répondre à la crise et traiter ses répercussions, notamment à travers des initiatives de coordination, tant au niveau bilatéral que dans le cadre de la Force conjointe du G5 Sahel. L'opération antiterroriste française Barkhane couvre l'ensemble de la région. L'UE a en outre déployé une mission visant à renforcer les capacités des forces de sécurité intérieure du Mali et du Niger (EUCAP Sahel).

Finalement, le Niger se plongera sur le Plan de Développement Économique et Social (PDES) 2017-2021 qui est le premier plan de l'opérationnalisation de la Stratégie de Développement Durable et de Croissance Inclusive (SDDCI) Niger 2035 adoptée par le Gouvernement le 9 mai 2017. Il a une vision de cette stratégie, à travers laquelle le Niger affirme sa volonté de se transformer à tous les niveaux et surtout son désir de baisser la pauvreté et le terrorisme tout en ayant l'aide de l'UE pour construire un avenir prospère, pacifique et durable.